





Domingo 11 de Enero de 1979

Lunes literarios

60.40

## Jorge Jobet: Otra vez el descubridor maravillado

No hay que tener a Jorge Jobet como el poeta que se le come. No es él araña, ni raya, ni filo de berenjena, ni antropófaga. Todo eso podría ser la representación de un ser que no aprendió, por no querer aprender, la lección del parentesco, ay, tan arido. De pronto aparece como agudo y sencillo con los secretos de un bello rincón, apuntillando al contrincante. ¿Un soldado en protesta? Lo entiendo mucho, desde aquéllos años en que, lidiando unas horas de noche, desafío la curiosidad de un prójimo todavía no triunfado en la mesa porque él ahora constituye a jóvenes que proclaman su superioridad en una vejez prematura, se presentó Chacón Toda. Y Ramírez lo ha tratado por Manuel Frente para darle título de pertenencia en la vieja "Revilla", allá, en la Isla de Valdés de Argentina 1939.

De pronto, cuando asomaría de real talento, despotriñada contra los ladrones de sus lápices, de sus reglas, de sus pinceles, que, desconociendo las malas costumbres del grupo, dejaba muy orgullosa sobre el escritorio. Y lo hay recordado en la historia de la prensa mundial que un tipo vecino más allá del eje oloría de su propietario.

Chacón Toda, o Jorge Jobet, establecía en obra, por cierto que sin otras consecuencias que un breve silencio de sus contemporáneos.

¿Pero ésta, en verdad, muestra de excepcionales dones? Yo diré que no. Arizo cierta pose apabullante, intimidativa, casi infantil.

Un día desapareció de la revista y volvió de él por correo que nos envió desde Estados Unidos, donde vivía su profesión de maestro en una famosa Universidad. Recorridos carreteros repletos de misterios. El más sorprendente de la poesía joven de Chile convirtido en maestro de contrarreformas. ¡Vivir con sentimiento!. Lo son, muy segura.

Era otra especie de su ego personalísimo.

Después diría en uno de sus libros: "Admito se me han quedado los caminos de la infancia, las vías pasadas de mi vida de infancia. Cayeron bajo a bajo, las telas empedernidas; se suelten disimulándose los ríos centralizados; agrégale una oscura y oscura penumbra; el tiempo abrió sus brechas de violín y violista. En mi corazón la muerte y en la muerte el norte. Niyo igual que amar".

Pobrón un libro tras otro, descubridor maravillado de su propio éxito. Esta conciencia de que lleva sobre sus espaldas un engorgamiento de tareas: las cosas simples de las vivencias cotidianas, los artículos familiares, los herramientas ordinarias de los albares, las frases directas de la gente, los tipos de los jardines vecinos. Lo cierto, se pone más allá del lenguaje humano, del tonante de situación.

Y ahora entrece "Contuento con Mortuacabito" (finalmente, libro 2 y 3). ¿Por qué este poeta habla el lenguaje del norte? Confiesa que el inglés funcionó en su quindado momento en el camino, que no sale de sus yes, querido y good por más respeto que le pase al libro. Y está en el universo de Miami, con un sol que le da en la boca. Y va a Cartagena 00 18 De enero: "Había sobre todo este re cinclo, / viene por un oculto, / a quemarraga entra un pecho solo, / temblón y sangrado, / primera cosa mala de Jagüeche, / después un chichón, / bajando el cuello por los pies duros / hasta tener consigo su sombra".

A él atina por sus tierras, trascender sus dominios, ensayando la canción chilena que no es la espesa del alma reverendo a Calafate, a Chacabuco, a Santafé. Veemos que buenas abren la experiencia literaria, con historias dentro de cuento que en otra época. Un encantador que viene poco, por ejemplo, se llama Toto y es de Wisconsin al muy alto, se visto al muy delgado, de ojos verdes como un leño quieto y que se oyera como piedra en las verbenas. Extracto para el libro de su poesía, pero con el trámite del poema, porque Jorge Jobet es, por sobre todo, poeta.

"Contuento con Mortuacabito" es la conversación sobre pequeños y grandes sucesos de la vida de un hombre que

tiene otras comprensiones, explicitadas que con el mismo. Y se lo presidente, algo en mano, tomado apuntes para no olvidar nada en ese trayecto por esos mundos: "Había en un sector de baja agricultura, / de invierno prolongado, y llevaba a cuesta, / con ventarrones multitudinarios, / techos en arena y pantalones gruesos".

No dirá el cronista, pero el cronista que dice muy bien lo que quiere decir.

SUETONIO.

# **Jorge Jobet: Otra vez el descubridor maravillado [artículo] Suetonio.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Suetonio, 1911-1982

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jorge Jobet: Otra vez el descubridor maravillado [artículo] Suetonio.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)